

PRESENTACIÓN

El interés por los temas migratorios ha permanecido mucho tiempo colocado en la agenda internacional y en la agenda pública, tanto de los países que han figurado como los principales destinos de esos crecientes y cuantiosos flujos de migrantes que parten de sus lugares de origen en búsqueda de un mayor bienestar y de mejores oportunidades para su desarrollo profesional, como de los países desde donde se produce esa movilidad. En Venezuela la materia migratoria copó la escena nacional entre los años cincuenta y ochenta período a lo largo del cual se produjeron las dos oleadas migratorias más importantes que han ingresado a través de nuestras fronteras. En el curso de ese tiempo se hicieron esfuerzos de producción de información y de investigación que permitieron acercarse a la cuantificación y caracterización de esas corrientes migratorias de origen europeo y latinoamericano. Igualmente, se dieron algunos pasos en la actualización y adecuación del marco legal e institucional regulatorio de la migración internacional. En la medida que el país conocía la pérdida de su importancia relativa como receptor de inmigrantes internacionales, el tema migratorio se fue desvaneciendo de la agenda pública y de investigación, no obstante que, en contrapartida, habían señales de un nuevo fenómeno: la emigración de venezolanos.

La década 2000 presentó un escenario favorable para el impulso de esa emigración de venezolanos al exterior cuyos flujos se han intensificado, aunque desde la esfera oficial no se ha hecho reconocimiento público de esos cambios en la dinámica migratoria y, en ese sentido, las medidas que se han tomado en materia legislativa y de política migratoria expresan que se sigue visualizando a Venezuela solamente como un país receptor de inmigrantes. En los tiempos que corren es importante que el tema de la migración internacional se vuelva a colocar en la agenda pública del país. A tales efectos se precisa de mayores esfuerzos de producción de estadísticas y de investigación que permitan actualizar el conocimiento de los procesos migratorios, información que es básica para la formulación de políticas públicas que garanticen los derechos fundamentales de los migrantes, de los que vienen y de los que se van.

El Comité Editorial de la Revista Temas de Coyuntura, reconociendo la necesidad actual de estimular la discusión en esta materia, decidió que el tema central de este número 63 de la revista Temas de Coyuntura se dedicara a la migración internacional. En el primer artículo titulado *La emigración desde Venezuela durante la última década*, se ofrece una descripción del contexto económico, social y político que ha servido de

escenario para la intensificación de la emigración de los venezolanos al exterior. No obstante que en la década 2000 algunos indicadores relacionados con la pobreza, la desigualdad, el desempleo, entre otros, revelan una evolución positiva, hay problemas estructurales que persisten vinculados con la sobrevivencia cotidiana y con la generación de oportunidades. Este hecho, aunado a la incertidumbre que genera el modelo de desarrollo productivo socialista que se busca implantar, ha generado en algunos sectores de la población gran incertidumbre respecto al futuro y ha incentivado la disposición a emigrar. En ese proceso por supuesto que también han incidido los factores de atracción que operan desde los países de destino, relacionados con las oportunidades de empleo, remuneraciones más altas, sistemas de protección, seguridad, entre otros. Las fuentes de información disponibles reflejan una presencia creciente de los venezolanos en el exterior, siendo los principales destinos los Estados Unidos y España, aunque hay otros países como Australia, con los cuales hay menor cercanía geográfica y cultural, donde esa presencia se ha incrementado considerablemente. En este artículo también se destaca que la emigración de venezolanos tiene un componente importante de personas calificadas, de hecho Venezuela figura entre los 30 países con las más altas tasas de selectividad migratoria, a juzgar por el peso de los efectivos que tienen al menos la educación universitaria completa respecto al total de emigrantes internacionales.

Justamente para adentrarnos en *La emigración venezolana rumbo a España* el artículo de Elisenda Panades comienza por contextualizar el cambio en el paradigma migratorio que ha experimentado Venezuela durante las últimas décadas, para centrarse luego en el examen de las características socio-demográficas de los emigrantes venezolanos en España. A partir de dicho análisis se trata de establecer si la corriente migratoria venezolana muestra algunos atributos que la colocan en una situación socio-laboral relativamente ventajosa cuando se compara con otras corrientes latinoamericanas. Los hallazgos apuntan a que los venezolanos tienen ciertamente un perfil socio-educativo más alto, que les permite una inserción laboral más ventajosa en España, hecho favorecido probablemente por la mayor proporción de migrantes con nacionalidad española. Si bien la crisis económica que ha sobrevenido en España desde el año 2008 ha mermado la migración latinoamericana, Panades encuentra que comparativamente la corriente venezolana se ha afectado menos y si bien recomienda estudiar más detalladamente este caso, adelanta que frente a un mercado laboral restringido la estrategia migratoria se ha orientado probablemente por una opción ligada a los estudios, si se toma en cuenta el enorme incremento del número de venezolanos que obtienen permiso de residencia en España por razones de estudio.

El tercer trabajo que se presenta, de la autoría de María Carolina Ibarra y Christian Rodríguez, aborda el proceso migratorio de Venezuela hacia Australia desde la perspectiva del migrante calificado. Mediante un estudio de corte cualitativo los autores buscaron analizar la influencia que le confieren los migrantes venezolanos profesionales de clase media a los factores de alejamiento y de atracción que condicionaron la decisión de emigrar hacia Australia. Al respecto encontraron que los factores de aleja-

miento, relacionados con las condiciones estructurales que prevalecen en Venezuela, el escenario político, el clima de inseguridad personal y la coyuntura económica que dificulta el ascenso social, son los que se reconocen por su influencia decisiva sobre la intención de buscar oportunidades para vivir en otro país que ofrezca condiciones favorables para desarrollarse. Otros elementos condicionantes de la migración mencionados por los autores concierne a la existencia de una institución mediadora que promociona los atractivos de la vida en Australia y realiza un trabajo específico de captación de migrantes. Además se tiene presente la influencia que tienen las redes sociales, virtuales o presenciales, para los futuros migrantes respecto a la creación de expectativas sobre Australia.

El cuarto artículo también ofrece un abordaje cualitativo del tema migratorio pero que se circunscribe a la emigración de las nicaragüenses al Valle Central de Costa Rica. Concretamente el trabajo que presenta Victoria Simmons intenta analizar la manera en que las expectativas de género y el rol de jefa de hogar pueden condicionar el proceso de tomar la decisión de migrar. A tales efectos, la autora comienza realizando una crítica a las teorías clásicas, por cuanto las mismas tienen limitaciones para explicar los procesos migratorios, en la medida que no toman en consideración el papel de las desigualdades de género, las relaciones de poder y la especificidad de género en la configuración de los patrones migratorios. Seguidamente se describe de manera sucinta el desarrollo histórico reciente de las relaciones de género en Nicaragua con la finalidad de contextualizar los resultados obtenidos sobre las pautas de comportamiento de las mujeres entrevistadas en cuanto a las expectativas de género que se tienen de ellas como mujeres y como jefas de hogar y como las mismas condicionan la toma de decisión de migrar. La autora cierra con una reflexión sobre la utilidad que reporta su análisis para fortalecer el trabajo que llevan adelante las organizaciones de base y la formulación de políticas públicas que contribuyen al empoderamiento de las mujeres.

El último artículo de este número se aleja del tema migratorio. El trabajo presentado por María Di Brienza *La formación y disolución de las uniones conyugales en Venezuela. Tendencias y diferencias regionales (1981-2001)* brinda un análisis de los patrones de formación e interrupción de las uniones conyugales a escala subnacional identificando las variaciones ocurridas durante el período 1981-2001. Con base a la información que ofrecen los censos de población, la autora analiza las pautas nupciales, tanto en hombres como en mujeres, y desarrolla una tipología que muestra la diversidad de patrones nupciales regionales existentes en Venezuela, destacando las características socioeconómicas y demográficas que pueden influir en estos patrones por entidades federales.

En este número dedicado especialmente a los temas migratorios se incluyó además unas notas acerca de las fuentes estadísticas para el estudio de la migración internacional en Venezuela, con la finalidad de orientar a los lectores sobre la oferta de fuentes de información, sus alcances y restricciones. En cuanto a las fuentes nacionales el

examen realizado revela que cada vez hay menor acceso a la información, no obstante que las instituciones responsables de la producción de estadísticas han mejorado su plataforma tecnológica. En todo caso esperamos que este número constituya apenas la antesala para la presentación de nuevos estudios donde se aborden otros aspectos de la migración, particularmente basados en la información de dos importantes operaciones estadísticas a nivel nacional, cuyos resultados deberán conocerse en los próximos meses: la Encuesta Demográfica de Venezuela 2010-2011 y el XIV Censo General de Población y Vivienda 2011.

Anitza Freitez L.
Directora